

PRESENTACIÓN

El libro *Estudios constitucionales* reúne los principales artículos y ensayos que sobre derecho constitucional publiqué de 1969 a 1990. La obra *Temas constitucionales* recoge los editados de 1991 a 2000. Este libro contiene cinco ensayos redactados del año 2000 a 2003. Así, se completa una trilogía que en buena parte es testigo de las preocupaciones universales y nacionales por el perfeccionamiento de las instituciones democráticas y la protección de los derechos humanos; sintetizan siete lustros en la prolongada epopeya del hombre por lograr y asegurar su libertad y su dignidad.

Tres de estos ensayos me fueron solicitados para su publicación en Brasil y España, los cuales ratifican mi interés por el derecho a la información —tema al que dediqué varios estudios en el segundo libro de la trilogía—, la institución del *ombudsman*, la problemática de la soberanía-globalización, y la judicialización de diversos aspectos internacionales.

Los artículos siguen el orden en el cual fueron redactados y publicados. La decisión de agruparlos se debe a la aceptación que han recibido los dos libros anteriores a pesar de que no son frecuentes las reediciones de recopilaciones de ensayos. Ojalá que ésta corra con la suerte de sus predecesoras.

El artículo “El derecho a la información. Propuestas de algunos elementos para su regulación en México” fue redactado en forma conjunta con el distinguido jurista y especialista en esa materia, Ernesto Villanueva y Villanueva, a quien mucho agradezco su autorización para la publicación de aquél en este volumen.

Después de 35 años de la edición de mi primer ensayo y de mi primer libro sobre cuestiones constitucionales, esta disciplina me apasiona cada día más; confirmo que más allá de los conocimien-

tos, el derecho constitucional tiene que vivirse, porque además de ciencia, de técnica, de ingeniería, de estudio de la norma suprema y de su aplicación, constituye síntesis del humanismo: el respeto y la protección de las libertades y de la dignidad humanas. El hombre como la medida y el centro del universo. La organización política al servicio del hombre, de su perfeccionamiento y de su realización como tal, como hombre.

Agradezco, y mucho, a la maestra Eugenia Lizalde su constante apoyo editorial, y a la señora Isabel Cacho su labor mecanográfica. Reconocimientos especiales al director de nuestro Instituto, el insigne jurista don diego Valadés, y al licenciado Raúl Márquez, quienes con esta publicación me otorgan un especial júbilo al cumplir treinta y cinco años continuos de dar a conocer mis reflexiones constitucionales.